

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 28 DE AGOSTO DE 1923

NUM. 1161

El Nuevo Sistema Monetario en Rusia La Respuesta Británica-- Muerte del aviador Poulain

Nacion que paga la deuda de las obligaciones de guerra a los Estados Unidos

NUEVA YORK.—El pago del empréstito cubano de siete millones de dólares, fué autorizado por el Presidente Zayas, de Cuba.

Fallece Charles Blaire W.

GREAT NECK, L. I. — Charles Blaire Warne, tesorero de la Warner Sugar Refining Co. de Nueva York, y Director de seis compañías más, falleció en su domicilio, a consecuencia de un ataque de neumonia.

Combates entre el pueblo y la policia

BERLIN.—Las noticias que llegan de Inglaterra dando cuenta del disgusto creciente contra Francia ha producido regocijo en la opinión alemana.

En tanto continúa la crisis de los alimentos en las provincias alemanas. En varias ciudades del país sigue habiendo combates entre el pueblo y la policia. Han muerto en esos choques trece personas y muchas han sido heridas. El gobierno ordena que se mantenga el orden con firmeza y se combata sin descanso a los rojos. La situación es muy grave en las provincias.

Terrible incendio

sa Asociada.—Un incendio ha destruido una fábrica de harinas, una instalación generadora de energía y una fábrica de lana, en las colonias de Amana, único establecimiento comunal en Norteamérica.

Las pérdidas se estiman en trescientos mil dólares.

Nuevo sistema monetario

MOSCOU. (Prensa Asociada).—Rusia está gradualmente trabajando en un nuevo sistema monetario, basado sobre los valores actuales en oro o seguridades negociables, que promete eliminar muy pronto los miles de millones de rublos de papel que ahora inundan el país.

Actualmente prevalece un sistema monetario, el uno basado en el nuevo patrón y el otro sobre el circulante de papel.

El Gobierno intervendrá en los primeros días

WASHINGTON. Prensa Asociada.—Se indica hoy que el Gobierno intervendrá en los primeros días de la próxima semana para evitar la suspensión del suministro de carbón de antracita después del 1º de setiembre, cuando termina el contrato de salarios.

No se ha revelado el método y los procedimientos que se pondrán en práctica; pero se cree que el Gobierno

invitará a los mineros y a los carboníferos a negociar un nuevo contrato.

Respuesta británica

WASHINGTON.—Los términos

de la respuesta británica sobre reparaciones y de la nota que la acompaña, han sido publicadas aquí. Se considera que agregan muy poco a las declaraciones hechas por el Premier

Baldwin ante el Parlamento, el 12 de agosto.

Catástrofe de aviación

LEBOURGET.—El notable aviador francés Gabriel Poulain cayó con dos pasajeros —Arturo y José Seep— cerca de Deguy. Todos murieron.

Lo que dijo el nuevo Canciller

BERLIN.—Herr Stresemann se posesionó de la Cancillería e inmediatamente comenzó las negociaciones con los candidatos a los puestos del Gabinete. Dijo a los periodistas y corresponsales: "No es ya tiempo de hablar del pasado, debemos mirar al futuro, y comenzar nuestra labor en seguida".

Los secuestros de extranjeros en el tren de Su-Chow por los bandidos

PEKIN.—En comunicación presentada al Gobierno chino y firmada por quince representantes diplomáticos, entre los que se cuentan los de Italia, Gran Bretaña, Francia y los Estados Unidos, se piden de dicho Gobierno indemnizaciones por la captura y secuestro de los extranjeros en el tren de Su-Chow por los bandidos en mayo último.

Fallece un veterano carlista

BARCELONA.—El veterano carlista Ramón Harsal Rive, falleció en Santa Coloma, a los setenta y tres años. Fué notabilísima figura en la guerra carlista.

Dimitió Anido

MADRID. (Prensa Asociada).—El General de División don Severiano Martínez Anido, nombrado hace poco para el desempeño de la Comandancia General de Melilla, de la que se hizo cargo con mucho entusiasmo, presentó su dimisión.

Mientras se celebraba una misa se hundió la techumbre de una iglesia.

SALAMANCA.—Dos muertos y treinta heridos graves resultaron del hundimiento de la techumbre de la Iglesia de Nava Redonda, durante una misa. Ochenta personas se salvaron.

Alvear no sufrió el accidente que se rumoraba.

BUENOS AIRES.— Los rumores circulantes en Europa de que el Presidente Alvear está sufriendo los efectos de un grave accidente automovilístico, carecen de fundamento. El señor Presidente Alvear está recibiendo numerosos cablegramas de España, inclusive uno del Rey Alfonso, presentándole su condolencia por el accidente.

EDITORIAL

LOS CONSTRUCTORES DE LA PATRIA

El empeño político — como ya es sabido — no es el único ni el más fuerte de los empeños que nos han movido a venir a este campo. Sin retirar nuestro brazo del debate público en que estamos luchando por obtener mejoras nacionales para un futuro más o menos cercano, tenemos fija la mirada en los esfuerzos del presente. Que también al margen de estas conmociones ciudadanas, hay obreros que trabajan con incansable celo, dentro de una esfera de acción más apasible, por dar nuevos sostenes a la Patria que nunca se acaba de construir.

De estos trabajadores silenciosos es Fausto Coto Montero, Director de *La Escuela Costarricense*.

No es esta la primera vez — ni será la última tampoco — que citamos su nombre con elogio merecido para su labor.

De él no hay que preguntar en qué empresa de cultura y de bien público anda enredado. Hay que averiguar más bien en cuál no está metido.

Esta mañana llegó hasta nuestra mesa de trabajo, y a poco de habernos saludado, abordó resueltamente el tema de su visita: la contribución que venía a pedirnos. Y como dijo *pedirnos*, bien pudo haber dicho "exigirnos"; porque no es otra cosa lo que tienen derecho a hacer con los periodistas, esos infatigables y desinteresados constructores de Patria que ejercen su apostolado en las escuelas y oficinas en las alturas de la Revista y de la Prensa diaria.

Queremos celebrar dignamente el día de la Patria, explicó luego, dejando esta vez a un lado discursos ampulosos y versos de sonaja, para hacer algo práctico en servicio de la vida nacional. Tenemos fe, profunda, incommovible fe en los recursos de la gran publicidad como agente eficaz de mejora social y vamos a emplearlos en beneficio de la higiene pública, pensando con devoción en el futuro de Costa Rica, el quince de Setiembre próximo que es el aniversario de su independencia. Tenemos un folleto importantísimo que se llama: *La Tuberculosis, su naturaleza y prevención*, en el cual van claramente explicados — en lenguaje sencillo que está al alcance de toda inteligencia — los caracteres del terrible flagelo, su origen, los vehículos de

propagación, los métodos preventivos, los tratamientos terapéuticos y naturales para su curación. En fin, todas aquellas nociones que es inmensamente útil conocer para atajar el paso a ese terrible agente degenerador de nuestra vitalidad. De ese folleto hemos mandado a editar cincuenta mil ejemplares que serán profusamente distribuidos por medio de niños escolares en todos los hogares de la República.

Util y hermosa, pero arriesgada es la aventura, comentamos recordando el alto costo de la imprenta y los terribles aprietos en que nosotros mismos nos hemos encontrado al dar cima a trabajos de esa calidad.

Si, nos contestó sin vacilar, como hombre que está seguro de lo que dice y no acostumbra decir sino lo que tiene por seguro, pero el costo de esa obra puede decirse que está entre mis manos. Me he dirigido al alto comercio del país pidiéndole su ayuda para una labor tan meritoria, y debo creer que el alto comercio responderá como es su obligación. A ustedes sólo les pido que comenten el hecho en el sentido de hacerle favorable ambiente a la iniciativa y que estimulen en los hombres de Costa Rica el sentimiento del deber en que están de contribuir a la divulgación de estas noticias.

Se alejó con su paso diligente de hombre atareado y nosotros nos quedamos pensando que en los Estados Unidos no habría necesidad de pedir a nadie estos esfuerzos pecuniarios, ya que en la gran nación norteamericana al lado de la salchichería está la biblioteca y al lado del gran bazar de modas está el instituto benéfico fundado para prevenir toda clase de males de los pueblos, por el capital que es condensación de rudos esfuerzos populares.

Pero aquí... Bueno, pero el comercio fuerte no podrá ser sordo a este llamamiento de la generosidad y gracias a su contribución, el próximo quince de setiembre quizás no habrá en las escuelas declamaciones soporíferas en celebración de la independencia nacional, pero todos los niños llevará a su hogar una semilla de salud.

Nueva y edificante manera de honrar — consagrándolas al Bien — las fechas gloriosas de la Historia.

Fué encontrado muerto un mendigo que tenía guardados dos mil colones

Ayer en la mañana, en San Francisco de Guadalupe, fue encontrado muerto un mendigo conocido con el nombre de ñor Juanico.

Hace años, todos los días, venía este viejecito a la capital en demanda de limosnas. Llegaba por la mañana con las alforjas vacías, y al ser noche, se regresaba con bastantes comestibles y algunos dineros.

La muerte de ñor Juanico

El domingo pasado, como siempre, ñor Juanico entró a su casa, que es un pequeño ranchito que está sobre un verdecido paredón. Dicen algunas gentes que a eso de las siete de la noche, había luz en la casa, pues se veía a través de las hendeduras de la puerta, una vela encendida

Es encontrado muerto el mendigo

Todas las mañanas, una viejecita de apellido Carmona, iba a casa de ñor Juanico y le llevaba una jarra de café. Esto lo hacía la buena mujer a cambio de verduras o granos que le daba el pordiosero. Pues bien, ayer en la mañana fue la señora Carmona en busca del mendigo, y después de golpear repetidas veces y con fuerza la puerta de la casa, le extrañó sobremanera que ñor Juanico no le respondiera. La mujer, ya un tanto preocupada, llamó a dos buenos vecinos, y en compañía de ellos, después de arrancar una ancha tabla de la puerta, entraron a la casa. Tendido sobre unos sacos de gangoche, en el suelo, fue encontrado muerto el mendigo.

Una fortuna entre sus manos

En un paquete envuelto en un cuero suave y que el pordiosero tenía entre sus manos, cerca del pecho, fue encontrado, en billetes y plata blanca, la suma de dos mil seiscientos colones. Además de este dinero, ñor Juanico tenía un regular puño de sortijas y prendedores de oro.

El caso de ñor Juanico es corriente

Con frecuencia en esta capital mueren mendigos que dejan no despreciable fortuna. Hace poco murió un pordiosero que vivía por el camino que conduce al Zapote y debajo de la almohada las autoridades encontraron un verdadero capital. Y así muchos viejecitos que nos piden a diario una limosna, en nombre de Dios, son más pudientes y tienen más recursos que nosotros.

La serenata al Gral. Volio

El domingo anterior, a las once de la noche, se efectuó una serenata con la que sus numerosos partidarios festejaron al General Volio, en vista del grande éxito de la manifestación reformista, hecha con sólo ciudadanos de San José y pueblos cercanos.

La concurrencia de ciudadanos, fue sencillamente extraordinaria.

A cada instante, los vivos al General Volio y al Partido Reformista llenaban de entusiasmo y alegría el corazón de las huestes rojas.

La orquesta ejecutó bellas y delicadas piezas que merecieron aplausos repetidos.

El discurso que pronunció el General Volio fue hermosísimo. Los reformistas, en el lleno de su entusiasmo, le ovacionaron y le aclamaron.

Hermosa fiesta reformista en que el patriotismo electrificaba a todas las almas amantes de la constructiva libertad!

Justa aclaración

En nuestra edición de ayer publicamos tres pequeños y bellos discursos que en el Barrio de la Merced de Heredia, pronunciaron tres encantadoras niñas, y por un descuido inexplicable, no se dio el nombre de ellas; el primer discurso es el

de la señorita Luisa Castro, el segundo de María Castillo y el tercero de Josefina Ramírez.

Excusas, pedimos, pues, a las estimadas señoritas Castro, Castillo y Ramírez.

Aúñese en LA PRENSA

Cosechas de Civismo

De todos los pueblos del país, vienen saludos efusivos para el General Volio con motivo de su cumpleaños. No podemos resistir al deseo de publicar algunos de los más significativos.

OROTINA 26.

A General Volio. El partido de Orotina lo felicita por su cumpleaños y que el otro lo pase en la Presidencia.

Gdo. Salazar, Octavio Montoya, Ismael Murillo, José Prendas.

HEREDIA 26.

A General Volio. Muchos años más para la felicidad de la patria, a la cual se ha ofrendado, le deseamos.

Carlos Arguedas

SAN ISIDRO 26.

A General Volio. Sus compañeros de San Isidro de Heredia lo felicitamos en su día y hacemos votos por su bienestar para gloria de nuestro patria.

Victor M. Villalobos, Sebastián Arce, Eloy Arce, Marciano Campos, Abelino Espinosa, Alejo Villalobos, Hermelino Villalobos, Alfonso Ramírez, José Villalobos, Andrés Villalobos, Eloy Campos, Rosario Rubi, Juan Villalobos, Vital Villalobos, Vital Arce, Florentino Benavides, Pantaleón Araya, José Zamora, Dolores Villalobos, Jesús Vindas, Rafael Zúñiga, Isidro Arce, Ramón Rodríguez, Rafael Villalobos, Ramón Hernández, Manuel Arce, Juan J. González, Anibal Villalobos, Federico Rubi, Inocente Villalobos, José de J. Villalobos, Vidal Zúñiga, Carlos Villalobos, Rosendo Rodríguez, Víctor Villalobos, Rosendo Villalobos y señora Sofía de Villalobos.

LIMON 25.

A General Volio. Ya que no de presencia, asistimos desde aquí con nuestro ánimo a la manifestación reformista. Acepte la nuestra como una demostración de simpatía. Afirmos adeptos y amigos:

José Vivó, Andrés Meza, Carlos González, Simplicio Meneses B. Arturo, Fernando, Víctor M. Salazar, M. Villa, Víctor Artavia, Gonzalo Artavia, Arturo Aguiar y 250 más.

PUNTARENAS 26

A General Volio. Felicitades y largos años de vida le deseo y prosperidad.

Rafael Castillo H

ARAISO 26.

A General Volio. En nombre de nuestros compañeros de ésta; saludamos en su cumpleaños, deseándole vida, salud y felicidad.

Manuel A. Solano, José Chaverri

PUNTARENAS 29.

A General Jorge Volio; humildes soldados reformistas de Puntarenas saludan a usted y compañeros en este glorioso día.—Pedro Alvarez, Recaredo Zapata, José Porras, Carlos Scott, Pedro Cardenas, Otón Morales, José Tomás Espinosa.

GUAPILES 26

A General Volio: Augúrole largos años, ser vicio Patrio

José Zúñiga

COYOLAR, 26.

A General Volio:

Al digno Caudillo del gran Partido Reformista, al egregio candidato abanderado del pueblo salud y dicha en su día de días. Celfm Venegas' Juan F. Madrigal, Roberto Madrigal, Víctor Murillo, Lino Robles, Tomás Robles, Francisco M. Bermúdez, Gerardo Lora, José J. Segura, José Barboza, Celso Méndez, Claudio Alvarado, Alberto Panlagua, Nicolás Panlagua, Humberto Jovel, Nazario Villarreal, Edmundo Serrano, Miguel Rodríguez, Arturo Irfas, Agullón Venegas, Juan B. Soto, Pedro Azofeifa, Ramón Avila, Carlos Mctgart, Félix Loalza, Mercedes Quesada, Ricardo Azofeifa, Porfirio Panlagua.

COYOLAR, 26.

A General Jorge Volio:

Con motivo del cumpleaños del Ilustre Caudillo permitame que envíele felicitación entusiasta del más humilde pero abnegado de sus partidarios.

Edmundo Serrano

RIO SEGUNDO, 25.

A General Volio:

En nombre del pueblo, Río segundoñe salúdole su cumpleaños, deseándole muchos años de vida, para bien de la Patria Costarricense, Afmo.

Yanuario Bastos G.

COYOLAR, 26

A General Jorge Volio:

Como cumple años de su preciosa existencia para su propia felicidad y la de sus familiares, así su más humilde admirador se complace en deseárselo muchos años de vida para que obsequie a Costa Rica nuestra hermosa Patria el desinteresado causal de su acendrado patriotismo. Su afmo,

Simon Calderón

JORGE VOLIO

agradece a todos sus amigos y partidarios el agasajo de que lo han hecho objeto con motivo de su cumpleaños, y les renueva la promesa de consagrar los que le faltan de la vida al honrado servicio de la Patria.

27 de agosto de 1923.

La Marcha Reformista

El domingo pasado, en el Templo de la Música, se estrenó una muy hermosa Marcha Reformista, compuesta por el caballero don Flavio Villalta. Tanto el señor Villalta como los amables músicos, fueron felicitados y bastante aplaudidos por la inmensa concurrencia.

A las tres de la tarde del mismo día, el General Volio, obsequió en su casa de habitación a cada uno de estos señores con una lira de seda roja bordada en oro con el tricolor nacional.

A don Flavio Villalta y entusiastas compañeros, les enviamos por este medio nuestros más efusivos parabienes y nuestra más sincera manifestación de reconocimiento.

MARAVILLAS PARISIENSES

traerán el próximo jueves los señores Brémaud a su tienda EL GHIC DE PARIS vestidos de baile y demás artículos adecuados para confeccionar vestidos, así como adornos de cabeza, abanicos, sombreros, etc.

Nunca se ha visto surtido más grande y variado que el que ofrecerán esta vez los señores Brémaud a su estimable clientela.

Un niño que llega

no sabemos si consubollos de pan bajo el brazo

El sábado por la noche, y allá en el apasible poblado de San Antonio de Belén, el amor trajo un niño muy hermoso al hogar de nuestro compañero de labores don Guillermo Villegas.

Nosotros hemos mirado hoy con admiración al compañero. Porque, tales como están los tiempos y tan distante como se halla la comida de la boca de los trabajadores, no deja de ser empresa heroica esa de la procreación. A menos que el chiquitín haya venido—como solían venir antes los niños— con su bullo de pan bajo el brazo!

De todos modos, le deseamos vida feliz al recién venido que ojalá herede de su padre el talento, la sencillez y la laboriosidad que lo hacen tan apreciable.

TRAVELLING TO NEW YORK

Honorable and smart young lady with best of references, wishes employment with family that travells to New York.

For further information ask in this office.

Tremendo ciclón

en San Joaquín de Flores. Nos refiere un estimable vecino de San Joaquín de Flores, que el martes pasado se desarrolló en aquella localidad un tremendo ciclón que causó muy serios daños en el poblado y en los campos.

El fuerte viento duró varias horas, los techos de las casas parecían que iban a volar y los sembrados de café, de caña y de maíz sufrieron fuerte maltrato.

Deploramos el suceso que ha venido a causar pérdidas materiales de considerable magnitud por los cuales tenemos la más viva simpatía.

Tipos de cambio

Nueva York	449 0/10
Londres	409 0/10
París	129 0/10
Bélgica	104 0/10
Suiza	407 0/10
España	303 0/10
Italia	98 0/10

Lo que dicen los demás

Revista de la Prensa diaria

La Noticia Republicana

La obligación en que estamos de defender a todo trapo, de emboscadas y arterias la causa popular que sustentamos, nos hace tomar en cuenta más de lo que deberíamos el desahogo político injurioso de los periódicos que vocan la idolatría de los partidos antagonistas al Programa de Reformas bajo el cual batallan nuestras armas. En su última edición *La Noticia Republicana*, vocero del bando jimenista, insiste en que llevar al General Vollo al Poder, es instituir en el país un gobierno militar. El título de General los obsequia. No les basta para abandonar su artimaña con las constantes declaraciones ya sentadas por nosotros de que al decir General Vollo sólo anhelamos afirmar la evidencia de su estado civil ante los menguados que se empeñan en desconocerla y que si Jorge Vollo ha resultado General de una revolución libertadora, ni sus antecedentes ni sus prácticas actuales autorizan a nadie para creer en sus instintos militares. Saben de sobre los escritores de *La Noticia Republicana*, que así se explica la presencia en la plana mayor del Partido Reformista de significados elementos antimilitaristas de toda la vida, que ante los regímenes de fuerza ni se ocultaron medrosamente a gozar en paz la miel de sus concupiscencias ni pusieron su conciencia al servicio de la violencia armada que escucaba hasta en el secreto de la correspondencia el hidalgo sentir de los costarricenses para perseguirlos. Y ese cuadro de horror que pintan los plumarios jimenistas no necesita precisamente para realizarse el concurso de gobernantes militares, es decir, de militares profesionales.

La estatua de Cartago, que representa la capacidad civil del País hollando las instituciones cuartelarias, representa también una época azarosa de inconstitucionalidades y persecuciones obligadas, según dicen sus defensores, por la podredumbre de una época alzada en resistencia contra el espíritu renovador. Pellico, el nefando Pellico, apoyado y aclamado por el grupo de patriotas formado por los más conspicuos hombres civiles de Costa Rica, no fue nunca un militar antes de que a la leguidad de don Alfredo González le ocurriera ponerle pantalones encarnados. Y en qué escuela y en qué cuartel o en qué batalla ganó el señor Iglesias los entorchados que le sirvieron para hacer el gobierno más militarista, después del de Guardia, que nosotros recordamos? Ya ve *La Noticia Republicana* cómo se deshace a fuerza de sinceridad su argumento convencional.

La Argolla Roja en funciones, titula este periódico un suelto reñido con la caballeridad, en que después de fantasear a su antojo con cálculos malévolos acerca del número y condición de nuestros manifestantes del domingo, incurre en la hexactitud de asegurar que por la noche hubo un banquete reformista en el Hotel Europa en el cual se hizo derroche de licores.

El dueño del hotel, señor Ventura, puede informar a quien guste, que no hubo banquete ni licores; que el General Vollo comió esa noche con sus amigos don Enrique Fonseca y don Florencio Hidalgo, en el restaurant del señor Ventura, y que unos cuantos compañeros al saberlo nos agregamos haciendo que se arreglara una sola mesa grande que pudiera contenerlos a todos. Se sirvieron los platos corrientes esa noche y las copas estuvieron vacías hasta el final en que el señor Sotillo obsequió unas seis botellas de vino de lo tiato. Todos los asistentes pagaron su comida al precio corriente, y se marcharon sin haber nadie intentado pronunciar un solo discurso. He ahí la franquichela que tiene escandalizados a los meticulosos y temperantes Directores del vocero azul.

Diario del Comercio

Un colaborador se empeña en convencer a don Omar Dengo —en términos comedidos y cultos que no nos cansaremos de aplaudir— de que ha equivocado el camino al decidirse con la vehemencia con que lo ha hecho por el partido de la ciata azul. Para lograrlo, hace historia suscita de los tremendos errores administrativos del candidato republicano e interpela al señor Dengo acerca de la conveniencia o inconveniencia para el país de que esos hechos se repitan. No podemos ocultar nuestro alborozo ante la forma caballerosa que va revisando el debate político. Así es como debiera discutirse los problemas que han de afectar la vida de la Patria. Por lo demás, ya don Omar ha dado la respuesta, desde el principio, a todo lo que pudiera preguntarse; considera a don Ricardo, el hombre público más viable en estos momentos de incredulidad política y sin desconocer la bondad de otro Programa opuesto al hombre de su vocación, piensa que es más juicioso primero alzar a ese hombre—reconocido amigo de la libertad—para después

que deseen ampararse al artículo 3º de nuestra Constitución Política. La misma ideología que movió a los republicanos genuinos cuando se afincaron a su cadillo histórico en vista de que las clases gobernantes no lo dejarían nunca llegar, para proclamar a don Ricardo. Tuvo éxito feliz el generoso gesto de los fernandistas? Díganse los ellos a don Omar. Pero díganse los con hechos concretos y documentados, que todos ganáremos con la enseñanza que de ahí se derive, hasta el propio don Omar de cuya sinceridad y desinterés nadie tiene derecho a dudar en Costa Rica.

La Tribuna

El señor Chocano, a pesar de sus constantes declaraciones de que nada nadie lo hará escribir una letra más sobre el enojoso asunto de la Democracia reñida con el Arte, continúa apartando pruebas testimoniales de literatos y de filósofos para fundamentar su tesis del fracaso de la libertad. Y todo para defenderse, según él, de nuestra inocente y sincera nota en que después de elogiar cuál se merece su gran capacidad de verificador y constructor de figuras majestuosas, nos lamentamos de que su actuación política no corriera paralela a esa genial capacidad. El ha explicado ya el por qué de ese divorcio afirmando su convicción personal de que la democracia es un disparate, y pare usted de contar. No había tela para más. Pero el señor Chocano desea hacer sonar aún por muchos días en los periódicos el chasquido de su fusta lírica y ahí lo tenemos dando solaz a los amantes de ese sport.

Por nuestra parte, sólo queremos agregar que nuestro arte del dislate de pretender que el Arte debía poseer exclusivamente al servicio de la Democracia como jamás creímos, como tantos otros, que el sol es un caudillo destinado a alombrar y fecundar la tierra que habitamos. Pero no dejamos de pensar que al cumplir el Arte su función mayestática, en los mundos, ha de ser necesariamente sobre esta calamitada democracia que es una de tantas actividades de la vida social sobre la cual el Arte respaldado. Hemos de agregar también que el amigo Barbusse, citado por Chocano, es admirable. Barbusse que ha atacado valerosamente a un amigo nuestro francés reinante disfrazado de Democracia y que en su casa alanzada por los señores de ese imperialismo podrá estar de acuerdo con el cuanto a que el mundo anda muy mal—como lo habría hecho cualquier pensador enamorado de la libertad en tiempo de los Médicis—pero no es dable suponer que esté de acuerdo asimismo con su modo o moda de exteriorizar ese descontento. Ojalá mosle si no, en su folleto, "El cuallilo entre los dientes", en el cual increpa con vehemencia a los intelectuales para enrostrarles su responsabilidad social.

"Bastantes novelistas han jugado aquí y allá con las ideas inmensas según las fantasías estrochadas a los ojos que les pasan por la cabeza. Bastantes poetas se han permitido escribir sacilegias porque ellos se traducían en palabras grandilocuentes. Harto se han consagrado ya a la apología de un gesto o de un instinto, sin dignarse saber toda su significación. Bastantes lisonjas han suministrado a las brutalidades adornadas con nombres brillantes, coronas o umbos. Ya bastante han erigido alfileras en dogmas danzando sobre el fuego y sobre el agua, confundido totalmente las ideas, las unas con las otras, tratado de volver a hacer servir los viejos penachos melodramáticos y decrépitos que no se ajustan a los soldados modernos y juzgado como un sport o una novela de aventuras el insostenible horror de la carnicería que ha registrado nuestra época y que se vuelve a levantar en el horizonte para comenzar otra vez. Hace tiempo que muchos de entre ellos han pasado así, tanto como en su poder estaba, la alienación social y el culto a la usurpación. En los grandes diarios, vastas y opulentas empresas de estancamiento de la salud humana, bastantes pícaros son pagados con esplendidez para ahuchar, deformar, roer las grandes ideas y acuar en pretendidos axiomas de buen sentido la miopía y la imbecilidad. Raros y perdidos han sido aquellos que han comprendido plenamente que el talento y el genio no son sino formas superiores de la sinceridad, aun más, de la verdad y que el pensamiento debe ser audaz e implacable. Por un Román Roland, encarnación espléndida de la conciencia y de la clarividencia irritadas, cuántos cobardes, tontos, snobs o vieilles perruquas hasta entre los jóvenes escritores. En realidad, los dones de expresión no han servido al rebano intelectual más que para disimular la verdad y contribuir a la empresa de la mentira social. Os creéis inteligentes por defalcación, porque sois intelectuales, pero sabed bien que el hombre sencillo y recto que sin estar enriquecido con un saber igual al vuestro, discernie el absurdo fundamental del orden consagrado, tiene más inteligencia que vosotros, y os pasa en la intención del pensamiento. Os creéis libres porque decís: nada de etiquetas! Abusáis de esta fórmula de la cual no hay que servirse sino con precaución. Su papel actual es el de absolver la parálisis moral y de asegurar la libertad de aquellos cuyo único deseo es el de no molestarse".

Y por hoy basta.

E REVISTERO

Agradecimiento
La familia Echavarría, de las más plácidas, abrió el corazón a todas aquellas personas, que en diferentes formas, le han demostrado su interés por el motivo de la muerte de su Sr. padre, don Juan de Dios Echavarría.
Tres Ríos, 28 de agosto de 1923.

SOCIALES

Mejor ha seguido don Luis Carlos Rodríguez. Don Jorge Brenes Díaz saldrá en breve para San Francisco de California. Para Limón salió el señor Arzobispo don Otón Rafael Castro.

De Puntarenas regresó doña María Gagini de Bustamante. Doña Dora Jiménez de Sáenz regresó de Limón.

La señorita Carmela González L. vino de Pacayas. Doña Margarita de Sabors ha seguido mejor. Para Pacayas salió la señorita Carmen Zamora.



UN COLON EL PAQUETE

Usted no iría a sacarse una muela... a una sa-pateria?...
Para comprar Ud... sus cigarrillos o puros, los debe comprar en una Cigarrería...
Y al comprar en una Cigarrería debe Ud. poner atención, en cual le tratan a Ud. bien...
No parece mal... que LA NUEVA CIGARRERÍA regala entre sus clientes todos los domingos.
\$ 50.00

Cuando suoda Ud., comprar con cincuenta colones?
En la Nueva Cigarrería consigie, no solamente Cigarrillos, puros y tabacos. También hay Confitas, Caramelos, y Chocolates... todo fino y todo bueno.
Se le ocurre, a Ud., cambiar sus Discos viejos por otros nuevos... los trae y se lleva un buen repertorio. O compra más o vende todos los que tiene, a buen precio...
No se le olvide, al lado de la Joyería de Siebe.
\$ 50.00

Un escudo de claveles
Don Rafael Marín y Hermanos, propietarios de una muy hermosa jardinería de esta capital, le obsequiaron el domingo al General Vollo un precioso escudo hecho de claveles rojos y blancos. Dicho escudo, que tiene dos metros de alto, es una verdadera obra artística, por lo que felicitamos a los señores Marín, ya que saben escribir con flores encarnadas todo lo que sienten sus gallardos corazones.

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA
todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pantelin). Los boticarios devolvieren el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

De Cartago
Marchó para San José, doña Clotilde de Arias. La señorita María Isabel Coto, ha continuado mejor. Don José J. Ortiz, ha mejorado. Don Rubén Navarro, saldrá en breve para los Estados Unidos. Serenata. La señorita Carmen Patiño, fué obsequiada con una hermosa serenata con motivo del día de su cumpleaños. Nueva heredera. Al hogar del señor don Gregorio Mata y su señora esposa doña Felvelina de Mata, ha llegado una bella chiquitina, por lo que felicitamos a sus regocijados padres.

Corresponsal

Misa de novenario
Esta mañana, en la Iglesia del Carmen, se celebró una misa de novenario por el alma del que fué el doctor Victor Manuel Flores Morales. A este acto religioso concurren muchas amistades de la familia doliente.

Día de San Agustín
Por ser hoy el día de San Agustín por este medio les enviamos nuestros parabienes a don Agustín Iglesias a don Agustín Sagot a don Agustín Trejos, a don Agustín Hernández y a todas las personas que lleven este nombre.

Feria de ganado
Ayer se efectuó una grandiosa feria de ganado en la Plaza de ganado de Alajuela. Se vendió ganado de Solé y Compañía, de Ernesto Muñoz, del Dr. Valverde, de Ventura Piedra, Federico Sobrado, Agapito Rodríguez, Feliciano Quirós, Miguel Reyes, Leandro Saffar, Juan Lobo, Abraham González, Quirín Rojas, Cefelino Ruiz, Manuel A. Carrazo, Tobías Sancho, Evaristo de Caldera y de Melchor Araya.

En las cuatro páginas de este diario hay buena lectura

Menu especial
Jueves y Domingo
Dormitorios en el segundo piso y apartamentos completos, ofrece el **Hotel Metrópoli**

TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

DIRECTOR:

José María Zeledón

Jefe de Redacción:

Carlos Jinesta

Agente General:

Guillermo Villegas

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que aflige al país. Lea Ud. estas páginas y hágales leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta cívica, que a nuestro juicio contribuirán a restablecer la salud de la Patria. Queremos en esta hoja y en esta clase de luchas ir por los caminos más efectivos de una sana doctrina cívica.

Las vaciedades que se sirvieron al pueblo en publicaciones de esta índole no encontrarán cabida aquí.

Estamos aprovechando una oportunidad para romper con esa desastrosa prensa política que envenena en cada agitación elocionaria la mente y el corazón del pueblo.

Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuerza de verdad y con hidalgos, aun cuando sean otros los medios de lucha que empleen los que adversen nuestra tendencia.

Si sólo logramos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversarios colocándolas en la panoplia que se abre a la nobleza, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumplido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entusiasmo iniciamos.

Todo artículo que contenga algún cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paladino de hidalguía y escuela de civismo.

A LOS CENTROAMERICANOS

que deseen ampararse al artículo 3º de nuestra Constitución Política, les hacemos saber que el Licenciado don Anibal Santos les hará gratuitamente las diligencias de inscripción en cuanto las soliciten.

La oficina del Lic. Santos está situada frente al edificio de las Alcaldías.

De administración

A los señores agentes y circuladores de "La Prensa"

Muy atentamente duplicamos a nuestros Agentes y Circuladores se sirvan hacer sus liquidaciones antes del 31 de este mes, formalidad indispensable para la organización que se le está dando a esta Empresa.

Sastrería BURUAGA

Se ha trasladado a su nuevo local frente a la Casa Robert

LOS GNOMOS

de Fermín Bernada

Cantina - Café - Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa EL MERS.

Asco esmerado y magnífico servicio
Avenida Central

Almacén La Magnolia

Casa Importadora

Especializada en víveres finos y frescos, donde las familias encontrarán todo lo que puedan necesitar a precios sumamente reducidos.

Grandes existencias en Conservas, Vinos, Licores, Galletas, Champagne, Puros y Cigarrillos Habanos.

Rápido servicio a domicilio

A. Escarré

TELEFONO 589 APARTADO 911

Dr. Constantino Herdocia

De la Facultad de Medicina de París

MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3, contiguo al Teatro Variedades
Teléfono N. 143 San José, Costa Rica

¡¡ POLITICOS !!

Quién quiere aceptar esta apuesta?

La Colonia Escolar Permanente desea adquirir para su establecimiento, un buen terreno que no baje de seis manzanas, en un excelente clima, con buena agua, etc., etc.

Se aceptan propuestas. Dirigirse al Secretario de la Colonia Escolar. Apartado 533.

¡¡ COSTA RICA FIDE QUE NO OLVIDEMOS A SUS NIÑOS !!

Apreciaciones Venezolanas

Venezuela es, uno de los países más ricos del mundo. Últimamente ha alcanzado el tercer puesto en los productores de petróleo. ¿Por qué, pues, es Venezuela el más atrasado del Universo? Sencillamente porque en este país la política servil puede considerarse como la carrera más lucrativa y más extensa.

El desgobierno de Venezuela, integrado por analfabetas y malhechores, tiene un presupuesto de guerra tan grande como el de Méjico y mayor que el de Chile. Esta barbarocracia monstruosa gasta en espionaje y propaganda una suma igual a los presupuestos de Nicaragua y Costa Rica juntos.

La prensa asalariada (que es la única que se ve en Venezuela) y casi todos los sicofantes a sueldo hablan diariamente de la mar de adelantos que no han existido. El desgobierno del brócrata ha inaugurado todos los pedazos de carreteras inservibles que habla en la república; algunas de ellas construidas por los españoles. Pero el que lea la prensa ditirámica, o converse con los propagandistas, queda convencido de que Juan Gómez es el primer administrador que ha existido en la América Latina.

El sátrapa conculcador, Juan Gómez, a la vez que el Hijo de Marte más grande

de Sudamérica, es también el que ostenta más títulos y condecoraciones: Alfonso XIII lo condecoró con la cruz de Isabel la Católica; Benedito XV con la cruz de San Gregorio y Chocano con su amistad. Todas estas condecoraciones le cuestan al tiranizado pueblo venezolano una suma inmensa de dólares.

Venezuela tiene dos millones quinientos mil habitantes. El presupuesto de Instrucción Pública es diez veces menor que el del Ministerio de Guerra; de allí que tengamos el noventa por ciento de analfabetos. De este dato estadístico puede deducirse cómo estará la República y su gobierno, habiendo, además, cien mil venezolanos distinguidos en el destierro, cuatro mil en las prisiones y como diez mil, poco más o menos, estigmatizados.

No desconozco la amargura de estas verdades; pero es preciso confesarlas. No obstante, por su historia, por sus riquezas y por el carácter de sus habitantes, Venezuela será una de las naciones más poderosas del porvenir, por más que hoy vayamos los venezolanos por el mundo inspirando lástima, de biendo producir envidia.

R. VARGAS HICHER

San José, agosto 1923

Para viajar a Nueva York

Señorita, joven y activa, de buenas costumbres, desea emplearse con alguna familia que viaje a Nueva York. Pida la forma en esta oficina.

Partido Reformista

AVISO

La Tesorería General ha quedado instalada en mi casa de habitación, situada en las varas al Norte de la Imprenta Nacional en donde tendré el gusto de recibir las cuotas con que nuestros cooperadores quieran contribuir para los gastos indispensables del Partido, así como de atender los asuntos relacionados con la Tesorería.

ENRIQUE FONSECA ZÚNIGA
Tesorero.

Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Marita" en la casa de don Ricardo Falcó.

Sorteo No. 30

En la Tesorería de la Sociedad Cooperativa Constructora se verificó el sorteo 30 saliendo favorecida la señorita Marjía Urbina esforzada trabajadora.

La felicitamos cordialmente por su buena suerte.

No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida Este, Número 344.

Adios, Callos! Dice "Gets-It"



Los Callos Huyen cuando son tocados con "Gets-It". Como una esponja, embebe el nuevo "Gets-It" absorbe todos los dolores. "GETS-IT" es el original extractor de callos. Fabricado por E. Lavretsky & Co., Chicago, Ill., U. S. A.

Latas vacías de Harina Lacteada

Se compran en

LA INDIA

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378 APARTADO 1064

Jabón LEON AZUL

INGLES

Un colón de "León Azul" lava más ropa que cuatro colones de jabón ordinario.

DEPOSITOS:

LA INDIA

Y LA MARINA

FOR MAYOR:

Costa Rica Mercantile Co.



LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Mercaderías en general. — Despacho en la Fábrica

Martínez & Co.

APARTADO N.º 211 TELEFONO N.º 694

ALMACEIN

Tomás Fernández

ACABA DE RECIBIR

Hierro para techos, Papel de Imprenta, Afecho de Trigo, Fósforos Dragón, Vidrios grandes para ventana

Teléfono 198 Apartado 614

TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

AZUCAR

Bueno y barato

Solo consigue donde

José A. Coronado

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña, Doble grande y pequeña, Aguas Minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.